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■给您提个醒

花生有八大营养价值
花 生 被 人 们 称 誉 为“ 长 生

果”，营养丰富，是物美价廉的

保健佳品。花生含大量的植物

固 醇 ，对 人 的 健 康 十 分 有 益 。

下 面 ，我 们 一 起 来 了 解 一 下 花

生有哪些营养价值呢？

提高智力，增强记忆力 花

生蛋白中含十多种人体所需的

氨 基 酸 ，其 中 赖 氨 酸 可 使 儿 童

提 高 智 力 ，谷 氨 酸 和 天 门 冬 氨

酸可促使细胞发育和增强大脑

的记忆能力。

促进人体生长发育 花 生

中 钙 含 量 极 高 ，钙 是 构 成 人 体

骨 骼 的 主 要 成 分 ，故 食 花 生 可

促进人体的生长发育。

凝血止血 花 生 衣 中 含 有

油 脂 和 多 种 维 生 素 ，并 含 有 使

凝 血 时 间 缩 短 的 物 质 ，能 对 抗

纤 维 蛋 白 的 溶 解 ，有 促 进 骨 髓

制 造 血 小 板 的 功 能 ，对 多 种 出

血性疾病，不但有止血的作用，

而且对原发病有一定的治疗作

用，对人体造血功能有益。

润肺止咳 花 生 中 含 有 丰

富的脂肪油可以起到润肺止咳

的作用，常用于久咳气喘，咯痰

带血等病症。

养血通乳 花 生 中 含 丰 富

的 脂 肪 油 和 蛋 白 质 ，对 产 后 乳

汁不足者，有滋补气血，养血通

乳作用。

抗衰老 花 生 中 所 含 有 的

儿茶素对人体具有很强的抗老

化 的 作 用 ，赖 氨 酸 也 是 防 止 过

早 衰 老 的 重 要 成 分 。 常 食 花

生，有益于人体延缓衰老，故花

生又有“长生果”之称。

防止冠心病 花 生 油 中 含

大 量 的 亚 油 酸 ，这 种 物 质 可 使

人体内胆固醇分解为胆汁酸排

出体外。避免胆固醇在体内沉

积，减少高胆固醇发病机会，能

够防止冠心病和动脉硬化。

预防肠癌 花 生 纤 维 组 织

中的可溶性纤维被人体消化吸

收 时 ，会 像 海 绵 一 样 吸 收 液 体

和 其 他 物 质 ，然 后 膨 胀 成 胶 带

体随粪便排出体外。当这些物

体 经 过 肠 道 时 ，与 许 多 有 害 物

质接触，吸取某些毒素，从而降

低有害物质在体内的积存和所

产 生 的 毒 性 作 用 ，减 少 肠 癌 发

生的机会。

我们喝的水能分为多少种？许多消费者

可能不知道：有按照含量分类的，不仅有富氧

水，也有富氢水；有按照人群打广告的，有分

子团小的“月子水”，也有更适合婴幼儿的“宝

宝水”；有按产地分类的，例如产自高峰的冰

川水，使用特殊技术的“太空水”。甚至有电

商曾卖出了 600元 200毫升的“量子共振信息

水”，号称可以“隔空治病”。5 月 24 日开始实

施的《食品安全国家标准包装饮用水》，将对

这些“概念水”说“不”。

忽悠人的“概念水”是
否将消失？

对于“概念水”，标准中明确规定，包装饮

用水的名称应当真实、科学，不得以水以外的

一种或若干种成分来命名包装饮用水，不得

标注“活化水”“小分子团水”“功能水”“能量

水”以及其他不科学的内容。

业内人士介绍，天然矿泉水的生产成本

和对水源地的要求，比其他饮用水高。但由

于过去国标并未明确，一些厂家可能在自来

水中添加矿物元素的添加剂，并混淆“矿物质

水”和“矿泉水”之间的区别；或通过增加花样

百出的“功能”，炒作概念，最终卖出高价。

此次标准明确表示适用于直接饮用的包

装饮用水，但不适用于饮用天然矿泉水。这

就意味着，在饮用水领域，未来至少会出现饮

用纯净水、天然矿泉水和其他饮用水等三类，

矿物质水等“概念水”不能再“任性”，而苏打

水、干姜水等属于饮料，并不在新国标的规定

范围内，命名并不会受影响。

“矿物质水就是纯净水加少量矿物质，也

不是这些矿物质多么有营养，少了不行，而是

因为这些矿物质可以满足消费者对口感的要

求。”食品安全博士钟凯说，而类似磁化水、量

子共振信息水、富氢水、电解水、生物离子能

量催化水、离子重组水等各种所谓“科学概

念”，虽然让消费者云里雾里，但它们没一个

得到科学界认可，“别信就是了”。

不过，这并不代表“概念水”会立刻从市场

上消失。根据国家卫计委的规定，2016年1月1

日以后生产的水才需要符合上述标签标识，此

前生产的水可以继续销售至保质期。杭州娃哈

哈集团食品技术法规经理翟鹏贵说，包装饮用

水的保质期 12－24 个月之间，也就意味着在

2018年1月1日前，使用旧包材的产品，也就是

一些所谓“概念水”还可能在流通领域出现。

取消菌落总数指标如
何保证水质？

在新国标中，备受关注的是微生物指标

的改变，不再保留菌落总数、霉菌和酵母计

数、金黄色葡萄球菌、沙门氏菌及志贺氏菌指

标，新增了铜绿假单胞菌指标。“增减”引发质

疑，“这是不是意味着以后不合格的水，要升

级为合格的了？”

“取消菌落总数指标并不意味着水质降

低。”国家食品安全风险评估中心标准二部副

主任王君表示，菌落总数属于卫生指示菌，一

般情况下不会影响公众健康。从对人体健康

的影响来看，有益的（如乳酸杆菌、双歧杆菌）

和有害的（致病菌）都是极少数，水中的绝大

多数细菌是既无益也无害的。

而过度控制卫生指示菌和杀菌还可能带

来饮用水中溴酸盐含量升高的副作用，反而

构成健康风险。一位业内人士指出，过去标

准中菌落总数限定较严格，为了达到标准，厂

商使用臭氧杀菌。“最后菌是达到要求了，但

带来的副作用就是，臭氧杀菌的副产物溴酸

盐有可能升高，构成健康风险。此次取消相

关指标，就是希望减少这种过度加工。”

王君介绍，目前国际的相关标准法规中，

也未对包装饮用水设立卫生指示菌指标。

而且，取消菌落总数不代表对企业的生

产卫生不进行监管。王君介绍，国家卫计委

正在组织起草《食品安全国家标准 包装饮

用水生产卫生规范》，将通过生产加工过程控

制，加强对卫生指示菌的监测和管理。

专家同时解释，取消金黄色葡萄球菌、沙

门氏菌及志贺氏菌指标这三个指标，是因为

这么多年测下来发现，这三个致病菌几乎没

有在包装饮用水中被测出来过，从风险评估

的角度说，在这一类产品中不太可能发生这

三类致病菌的风险，反而是铜绿假单胞菌风

险监测中经常出现，所以更换了一下。

国标、地标、企标山头
林立局面将终结？

在 我 国 饮 用 水 领 域 ，国 标 、地 标 、企

标 ……标准繁多一直饱受诟病。整合前，饮

用水国标就有生活饮用水、饮用天然矿泉水、

瓶（桶）装饮用水、瓶（桶）装饮用纯净水等四

个；地标更是“山头林立”，广东、福建、浙江等

地也有天然净水、天然山泉水等多个标准。

此次公布的标准，整合了瓶（桶）装饮用

水和瓶（桶）装饮用纯净水两个卫生标准，目

前天然矿泉水的国家标准也在修订过程中。

“这一标准当时是以强制性国家标准发布的，

但在名称上没有挂食品安全国家标准的字

样，在整合时决定还是要作为强制性的国家

标准，因此正在修订。”翟鹏贵表示，这一标准

中微生物等指标都已与国际接轨。

专家认为，新国标出台后需严格执行，同

时也应对众多的地方标准进一步梳理整合，对

山泉水、天然水等是否可继续使用予以明确。

“目前这些地方标准中所有内容都必须

服从新国标。”复旦大学公共卫生学院厉曙光

表示，指标要求严于国标的，可以沿用地标要

求；但低于国标的，必须要以新国标为准，品

名也必须依照新国标的要求进行。“实际上在

标准领域，出现了国标后，地标应该自动失

效，这样才能让饮用水真正告别‘乱名’时

代。” （据新华社电）

5月24日，《食品安全国家标准包装饮用水》正式开始实施，对“概念水”
进行了规范，对微生物指标进行了调整。请关注——

饮用水新国标会给生活带来哪些变化？
胡 浩 周 琳

5月27日，首都博物馆宣布成功研制出应用于古书画保护的生物揭展剂。该揭展剂通过利用生物酶的高活性、专一性、低
温性特性，不仅对古书画文物纸张纤维和颜料无污染影响、揭离力极低，而且能使古书画画心和命纸均匀分开，保证画心和命纸
的完整性；此外，该揭展剂揭展一幅古书画仅需十多分钟，比传统揭展方法效率提高百倍以上。 新华社记者 罗晓光摄

科技日报讯（记者付丽丽）“您体重是68.3

公斤，超重14.6公斤，以后要多运动，注意控制饮

食。”工作人员对正在接受检测的许阿姨说。近

日，北京市营养源研究所开展对外开放活动，并

为广大市民的健康状况进行评估。

“随着人们生活水平的提高，民众对自身

健康状况越来越关注，健康预警就是让我们

的身体指标更‘透明’，然后再依据这些指标

给予针对性的健康干预。”该所人体健康预警

测评与营养干预研究中心主任蒋峰说。

检测过程会很复杂吗？答案是：否。只需

要脱下鞋，将两脚、手和额头分别贴在电极板

上，仅仅几分钟，全身200多项指标即可通过生

物电的扫描检测出来。这些指标还会传到健康

评估系统，这里有专门的工作人员进行分析讲

解。“阿姨，您这脂类代谢失调，说明您肝功能比

较差；胰腺机能不良、糖原生成增加说明您患糖

尿病的风险也较高。建议您以后多远动，减少

单糖的摄入，多补充真菌多糖，可以食用一些抗

氧化果蔬咀嚼片等。”工作人员对许阿姨说。

“清淡饮食还不一定能控制高血脂啊。”远

处一参观展板的阿姨感觉很惊讶。的确，工作

人员介绍说，血液中的胆固醇有两个来源：一

是外源性摄入，通过食物进入体内，仅占体内

胆固醇来源的 25%；二是内源性合成，也就是

肝脏代谢合成的，占75%。“所以有些人天天清

淡饮食、天天降血脂，但血脂仍然居高不下。

要想打赢心血管‘保卫战’，单纯靠清淡是不行

的。需要保护肝脏，减少十五种脂肪和胆固醇

的吸收，还要促代谢消耗、血管修复。”

“健康预警”让身体指标更“透明”

科技日报讯 （记者项铮）“护肤品皮肤

科应用指南”“保湿类医用护肤品在皮肤科

应用指南”近日在京发布。《指南》指出，医用

护肤品不是药品，一般不在医院内药房出售

（具有器械批文的保湿剂除外），而是在药

店、超市或商场购买。在遇到护肤问题时，

应选择专业皮肤科医生咨询。

皮肤科专家何黎教授表示，医用护肤品

安全性更高、有明确的功效、经过人体临床

验证，医用护肤品的原料都经过严格筛选，

不含或尽量少含易损伤皮肤或引起皮肤过

敏的物质；配方更精简，保湿修复皮肤屏障

功能的主要成分作用机制明确，并经过科学

的实验研究证实；在上市前均通过人体试验

验证产品的临床功效和安全性。医用护肤

品本身对皮肤无毒副作用，可酌情长期使

用，以减少或减轻皮肤病的反复发作。

《指南》提出，保湿护肤品种类常用为乳

膏，也可以为凝胶、水剂或面膜等，在临床上

如何选择类型，应根据皮肤的症状作出决

定。应考虑使用温和无刺激的洁面乳，并且

在洁面以后使用润肤水，再使用医用保湿护

肤品，同时外出时使用防晒用具，并外抹温和

无刺激的防晒霜，但在皮炎的急性期，需慎用

防晒霜。对于躯干四肢，仅用清水或温和无

刺激的沐浴液清洁后，涂抹医用保湿护肤

品。如需用外用药物，可先涂保湿护肤品增

加皮肤的水合程度，30分钟左右后再涂药物。

医用护肤品可酌情长期使用

科技日报讯 （记者申明）说到仓库管理

员这一职业，相信很多人都会认为是繁琐而

又没有技术含量的简单工作。但如今的库

管早已不是我们想象中的样子。老王从事

仓储管理近 10年，是看着物流行业信息化发

展的见证人。他回忆说:“当初库管工作主要

依赖于以纸张文件记录、追踪进出货物、以

人为记忆实施仓库内部管理的体系”。

而如今，老王一切工作都已经不再用

手写。入库统计只需要用物联网数据采集

终端扫一下货物条码，进出货物的类型、数

量、日期、供应商等信息就一目了然，并自

动上传到系统当中。然后再自动按最佳的

储存方式，选择空货位。货物就位后，再扫

描货物的电子标签，仓库管理系统即确认

货物已储存。货物管理的上级审批流程也

直接从物流管理系统上完成，大大缩短了

流程。现在，老王日常工作中动笔的时间

少了，而且还大大节省了资源、提高了效

率，使库管变成了一件很“酷”的工作。

据了解，老王应用的这个高效协调仓

储管理的背后，是联想从硬件到软件、从咨

询到交付服务一体化、整合式的移动互联

管理服务。近日，联想服务在北京发布了

三款企业级业务移动化配选终端。其中的

物联网数据采集方案能够通过各类条码扫

描模块及 RFID 感应模块实现数据的实时

采集，分体式设计便于与各类手机、平板连

接组合。

移动互联网让库管变“酷”

（上接第一版）但范云六很笃定：“我国人口多，

资源短缺，农业新一轮的革命必须依赖传统农

业与分子生物技术的结合才能实现。”她带着湖

南人那股“霸蛮”劲，到了中国农业科学院，创建

了我国农口第一个分子生物学研究机构。

实验室初建，范云六还得向搞农业的前辈

们证明“基因工程有用”。

基因技术能力的第一次展现，是给乳猪治

疗腹泻。肠毒素大肠杆菌让抗病能力差的新生

猪仔易发腹泻，传统生物技术并无有效方法对

其进行控制。范云六知道，K88、K99两种纤毛

抗原基因可以阻止肠毒素大肠杆菌在乳猪小肠

内定居。她将这两种基因建构重组，与哈尔滨

兽医研究所合作，研制成疫苗，给妊娠母猪注

射，降低了乳猪的腹泻发病率。

“这让大家意识到，基因工程真能奏效。”那

次尝试对范云六来说并不难。做科学研究，她

不玩“玄乎”的。范云六提倡从简单到复杂，从

已知到未知，利用好自己熟悉的东西，也搞懂搞

透前人的研究成果，在坚实的基础上去发展，去

拓新。

狙击棉铃虫：“引进转
基因棉花？我不同意”

中国农业科学院生物技术研究所研究员、

博导王磊师从范云六多年。他最佩服的是“先

生总能从国家和战略的角度想问题，总是强调，

基础研究要和国家需要结合起来，要对生产实

践作出贡献”。

范云六常说，基因工程理论基础和应用基

础领域的重大突破，牵动着我国农业的命脉。

在抗击棉铃虫上，基因技术就曾扮演了“力挽狂

澜”的角色。

回忆到这一段，范云六的语气急切了起来，

她摘下老花镜，频繁地打手势，甚至用右手扣响

了桌子：“棉花没有那种抗虫基因，碰到棉铃虫

就要完蛋的！”

上世纪90年代，棉铃虫肆虐，传统技术在棉

铃虫面前难以奏效。2008年，时任国务院总理

温家宝在接受美国《科学》杂志主编专访时回

忆：“在10年前没有用转基因抗虫棉的时候，棉

铃虫泡在农药里都死不掉。”

基因工程，就是要解决常规农业技术难以

解决的问题。美国孟山都公司成功培育出了转

Bt基因抗虫棉，90年代末，它垄断了我国抗虫棉

市场份额的95％。

Bt，就是苏云金杆菌，其含有的特殊基因能

产生一种杀虫蛋白，这种蛋白对动物和人体并

无毒性，只针对特定昆虫。将Bt蛋白基因转移

到棉花体内，就能让棉花自带“生物农药”。

孟山都公司曾试图将转基因抗虫棉技术转

让给中国。对自己当时的表态，范云六记得清

楚：“我说了，我不同意引进。”范云六右手成拳，

压在胸口，“作为中国人，我们要自己做。就算

我们做不出来，至少我们能知道该给孟山都多

少钱。”

范云六心里还是有底的：“我做过多年微生

物，Bt基因，我熟！”

1991年，国家 863计划正式启动了棉花抗

虫基因工程的育种研究。在计划实施之前，范

云六的实验室已经在棉花转基因技术方面取得

了重大突破。

在她的带领下，实验室在国内率先掌握了

抗虫棉的关键核心技术，率先获得了转Bt基因

的棉花植株，并对天然Bt基因的密码子进行了

人工设计优化。范云六领导全国形成了较完整

的上中下游结合的研究体系，为中国抗虫棉的

产业化奠定了人才和关键核心技术的基础。

培育转基因玉米：“一
干就是12年！”
“有些人对转基因有误解，以为随便拿个基

因稀里糊涂转进去就能出成果。”范云六摇摇

头，“基因不是随便转的，要充分考虑安全性、有

效性，要有科学根据，要有自主创新，要有精密

设计，这些和基础研究结合得很紧。”

转基因植酸酶玉米，范云六的团队就为此

研究了12年。

磷是生物体必需的元素。玉米、大豆等饲

料中植酸磷含量丰富，但这种磷动物却难以吸

收，只能将其排出体外。这样一来，畜牧业饲料

得额外添加矿物磷，而未被动物利用的植酸磷

又会白白浪费，还形成高磷粪便污染环境。

用微生物发酵的方式生产植酸酶，可以降

解植酸磷，释放无机磷，让动物吸收。不过，这

种方法成本高、耗能高，算不得最优解。范云六

接着思考：能否将生产和添加植酸酶的两个步

骤，都合并到玉米生产过程中完成？

要实现这一设想，就要将植酸酶基因导入

玉米，将玉米种子，变成磷的绿色微型工厂。

范云六、姚斌等研究者，已经从黑曲霉中克

隆出了植酸酶基因。基因有了，下一步就是让

它转进玉米，并在特定部位进行表达。范云六

的科研团队找到了胚乳中特异表达的启动子，

用基因枪把含有植酸酶DNA的“微弹”“发射”

到受粉9天后的玉米幼胚中，经过一系列复杂的

培养，最后得到携带有植酸酶基因的玉米幼苗。

“从芽芽变植株，再到种子，在当时的条件

下，哪那么容易。”范云六重复，“难！”

当时物质条件差，没有什么正儿八经的温

室，就是“穷不隆咚、破破烂烂一间房”。在那

里，范云六带领团队当起了修理工，修房、补漏、

换玻璃，买来钠汞灯和电炉子增加光照和室

温。在这种条件下，芽芽慢慢长起来了。经过

几个月的精心呵护，开花结实。这种兴奋感，对

范云六来说，至今依然记忆犹新。

现在，范云六的科研团队已经得到了27个

含有植酸酶并能稳定遗传的转基因玉米纯合

系。

不用厂房、发酵罐和产品后加工设备，玉米

几乎零能耗生产植酸酶；玉米本身的磷能够得

到充分利用，往饲料中添加的矿物磷就能减少，

动物粪便的磷排放也会减少……这，正是绿色

农业的应有之义。


